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Freunde der Fakultät für Mathematik  
der Technischen Universität Dortmund e.V. 
 
14. Mitgliederversammlung, Mittwoch, 18. Oktober 2017 
16.30 – 17.25 Uhr, Mathematikgebäude, M614 
 
 
Teilnehmerinnen und Teilnehmer (vgl. Teilnahmeliste, n=12): 
 

§ Eberhard Becker, Vorsitzender 
 

§ Detlev Hoffmann 
§ Günter Klützke 
§ Manfred Reimer 
§ Lorenz Schwachhöfer, stellv. Vorsitzender 
§ Ben Schweizer 
§ Joachim Stöckler, Schatzmeister 
§ Magdalena Thöne, Schriftführerin / Protokoll 
§ Stefan Turek, stellv. Vorsitzender 
§ Ivan Veselic 
§ Gerd Wegner 
§ Timm Horny (als Vertreter der Fachschaft Mathematik) 

 
 
Tagesordnung: 

1. Begrüßung und Eröffnung 
2. Genehmigung des Protokolls vom 23.11.2016 
3. Bericht des Vorstandes und der Kassenprüfer 
4. Entlastung des Vorstandes 

a. Nachwahl / Benennung Kassenprüfer (*) 
5. Aktivitäten, Ideen für Projekte 

a. Tagungsstipendien: Bericht und Zukunft 
b. Internationaler Austausch (Stipendien): Bericht und Zukunft 
c. Weitere Aktivitäten im Jahr 2017/2018 

6. Ideen 50-Jahr-Feier 2019 
7. Verschiedenes 

 
Die Einladung wurde am 20. September 2017 per Mail an alle Mitglieder verschickt. 
 
Die Einladung wurde zudem auf den Internetseiten des Vereins dargestellt: 
http://www.freunde.mathematik.tu-dortmund.de 
 
 
(*) Der TOP 4a (Nachwahl Kassenprüfer) wurde im Konsens zu Beginn der Versammlung 
ergänzt. 
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Protokoll 
 
TOP 1: Begrüßung und Eröffnung 
 
Herr Becker als Vorsitzender eröffnet die Mitgliederversammlung und begrüßt die Anwe-
senden. 
Die Mitgliederversammlung ist beschlussfähig. 
 
Die Einladung mit der vorgeschlagenen Tagesordnung wurde fristgerecht per Mail am 20. 
September 2017. Es gab im Vorfeld keine Änderungsvorschläge zur Tagesordnung. 
Der Vorsitzende schlägt als aktuelle Ergänzung den Tagesordnungspunkt 4 a (Nachwahl / 
Benennung Kassenprüfer) vor. 
 
Die ergänzte Tagesordnung wird per Akklamation angenommen. 
 
 
TOP 2: Genehmigung des Protokolls vom 23.11.2016 
 
Das Protokoll wurde mit der Einladung zur Mitgliederversammlung verteilt. Es gibt keine 
Änderungsvorschläge. 
Das Protokoll wird im Konsens von der Mitgliederversammlung angenommen. 
 
 
TOP 3: Bericht des Vorstandes und der Kassenprüfer 
 
Der Vorstand (Eberhard Becker, Stefan Turek, Lorenz Schwachhöfer, Joachim Stöckler, 
Magdalena Thöne) hat – gemeinsam mit dem Dekanat - die Angelegenheiten des Vereins 
bearbeitet (Amtszeit 2015-2018). 
 
Im Folgenden wird kurz berichtet über die laufenden und zurückliegenden Aktivitäten und 
Entwicklungen im Verein seit der letzten Mitgliederversammlung. 
 
 
Allgemeine Situation: 
 
Aktuell hat der Freundesverein 84 Mitglieder (82 persönliche Mitglieder, 2 Fachschaften). 
Der Frauenanteil unter den persönlichen Mitgliedern liegt bei 13 %. 
Seit der letzten Mitgliederversammlung ist der Verein leicht gewachsen (+ 3 Mitglieder). 
 
Struktur: 
39 % der Mitglieder sind aktuell an der Fakultät beschäftigt, 
28 % der Mitglieder waren zuvor an der Fakultät beschäftigt, sind jetzt aber anderswo tätig, 
9 % der Mitglieder sind Emeriti oder im Ruhestand o.ä., 
23 % der Mitglieder sind aktuelle Studierende oder Absolvent/inn/en (die nicht an der Fa-
kultät beschäftigt waren). 
Der Verein ist somit – wie es sein Name auch sagt – eher ein Verein der Freundinnen und 
Freunde als ein Alumniverein. 
 
Aktuell verfügt der Verein über ein Guthaben von ca. 6.600 € (vgl. auch Anhang). 
Die Mitgliedsbeiträge (Bankeinzug) für das laufende Kalenderjahr werden erst im November 
2017 eingezogen. 
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Herr Becker erinnert daran, dass er nur bis 2019 (50-Jahr-Feier) als aktives Mitglied zur 
Verfügung steht. 
 
Aktivitäten: 
 
Herr Becker und Herr Turek berichten über die verschiedenen Aktivitäten des Vereins: 
 
Das Spektrum der Aktivitäten ist ähnlich wie im Vorjahr. Es sind keine neuen Ideen und 
Wünsche an den Verein resp. an den Vorstand herangetragen worden. 
 
Die Nachfrage nach Tagungsstipendien ist deutlich zurückgegangen. Im letzten Jahr gab 
es nur zwei Voranfragen nach den Förderbedingungen, letztlich aber keine Anträge. Geför-
dert werden Nachwuchswissenschaftler/innen und Studierende, die im Rahmen ihrer Dis-
sertation, Abschlussarbeit o.ä. aktiv an einer Konferenz teilnehmen. Die Tagungsstipendien 
werden nicht mehr aktiv beworben (Ausschreibung ist weiter im Netz und als Aushang vor-
handen); die Kassenprüfer haben angeregt, doch ab und zu wieder an diese Möglichkeit zu 
erinnern (neue Studierende, neue Mitarbeiter/innen). 
 
Internationaler Austausch (Äthiopien, Pakistan): Das Promotionsprojekt mit Äthiopien ist 
abgeschlossen; der Kandidat, der in den letzten Jahren zu mehreren Aufenthalten in Dort-
mund war, hat im Frühjahr 2017 seine Prüfung erfolgreich abgeschossen. Im Sommer 2017 
waren wieder zwei Gäste aus Pakistan für mehrere Wochen zu Gast an der Fakultät. In den 
Vorjahren gab es durch Visumverzögerungen weniger Besuche als geplant. 
Für diese Projekte wurden 30.000 € eingeworben, von denen bisher rund 26.600 € veraus-
gabt wurden. Dadurch könnte im kommenden Jahr noch ein weiterer Aufenthalt finanziert 
werden (vgl. auch TOP 5). 
Die Projekte zeigen zudem nachhaltige Erfolge: Ehemalige Doktoranden der Fakultät sind 
inzwischen Professoren in Pakistan und sind damit Teil des internationalen Netzwerks. Ei-
nige der Stipendiatinnen und Stipendiaten (n=5) aus dem Austausch-Programm sind z.B. 
mit einem DAAD-Stipendium an die Fakultät zurückgekehrt und promovieren nun in Dort-
mund. Das Programm diente damit auch als Sprungbrett und war für das gegenseitige Ken-
nenlernen sehr hilfreich. 
 
Veranstaltungen an der Fakultät werden nach Bedarf / auf Antrag vom Verein unterstützt 
(Kolloquien etc.). Für das laufende Jahr stehen z.B. noch die Jahresfeier (im Anschluss) 
sowie das Frommknecht-Kolloquium an. 
 
Im Jahr 2018 stehen ca. 8.000 € für Aktivitäten des Vereins zur Verfügung (aktuelles Gut-
haben plus Mitgliedsbeiträge etc.). 
 
 
Bericht der Kassenprüfer: 
 
Die Kassenprüfung für das Geschäftsjahr 2016/2017 fand am 16. Oktober 2017 statt. Heri-
bert Blum und Thorsten Camps bestätigen das Geschäftsergebnis und stellten keine Bean-
standungen fest. 
Der unterschriebene Finanzbericht liegt vor; die beiden Kassenprüfer selbst sind bei der 
Mitgliederversammlung verhindert. 
 
Die Ertragsrechnung und Vermögensaufstellung für das Geschäftsjahr ist im Anhang dar-
gestellt. 
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Fragen, Diskussionen, Ergänzungen: 
 
Es gibt keine weiteren Fragen und Diskussionen zum Bericht. 
 
Ideen für weitere Aktivitäten werden in den nachfolgenden Tagesordnungspunkten (ab TOP 
5) diskutiert. 
 
Wie immer ermuntert Herr Becker den Verein zu weiteren Ideen und Projekten. 
 
 
TOP 4: Entlastung des Vorstandes 
 
Herr Reimer beantragt die Entlastung des Vorstands für das Geschäftsjahr 2017. 
 

Abstimmungsergebnis (Ja / Nein / Enthaltungen): 7 : 0 : 5 
 
Damit ist der Vorstand für das zurückliegende Geschäftsjahr entlastet. 
 
 
TOP 4a: Nachwahl / Benennung Kassenprüfer 
 
Der TOP wurde zu Beginn der Versammlung ergänzt. 
Thorsten Camps ist bereits seit mehreren Jahren Kassenprüfer und hat angeregt, einen 
neuen Kassenprüfer zu benennen. 
Heribert Blum ist noch nicht so lang als Prüfer aktiv und steht weiterhin als Kassenprüfer 
zur Verfügung. 
Als neuer Kassenprüfer wird Ben Schweizer vorgeschlagen. 
 
Über die vorgeschlagenen Kassenprüfer (Blum, Schweizer) wird per Handzeichen abge-
stimmt: 
 

Abstimmungsergebnis (Ja / Nein / Enthaltungen): 11 : 0 : 1 
 
Somit sind Heribert Blum und Ben Schweizer Kassenprüfer für das kommende Geschäfts-
jahr. Ben Schweizer nimmt auf Befragen die Wahl an. 
Heribert Blum hat im Nachgang der Mitgliederversammlung die Wahl ebenfalls angenom-
men. 
 
 
TOP 5: Aktivitäten, Ideen für Projekte 
 
Zu Aktivitäten, die bereits im Bericht besprochen wurden, werden weitere Aspekte ergänzt 
und diskutiert. Zudem werden weitere Ideen diskutiert. 
 
Tagungsstipendien: Bericht und Zukunft 
Die Nachfrage ist – wie berichtet - zurückgegangen; für Nachwuchswissenschaftler/innen 
der Fakultät bestehen wohl in ausreichendem Maße Finanzierungsmöglichkeiten aus Fa-
kultäts- und Drittmitteln. 
Das Programm wird nicht aufgegeben, soll aber seine Schwerpunkte verlagern und eher 
Studierende in den Blick nehmen. 
Neben der Unterstützung einzelner Konferenzteilnahmen ist auch die Unterstützung von 
(selbstorganisierten) Veranstaltungen denkbar. An anderen Fakultäten und Einrichtungen 
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(z.B. Oberwolfach) gibt es z.T. derartige Veranstaltungen oder Workshops (Scientific Ret-
reat, Mathematical Retreat, Wochenendseminar, Summer School, ...). 
Hierfür sollen ca. 1.000 € vorgesehen werden. 
 
Internationaler Austausch (Stipendien): Bericht und Zukunft 
Bereits im Bericht des Vorstands (vgl. TOP 3) wurde dargestellt, dass von den hierfür vor-
gesehenen Mitteln noch ein weiteres Stipendium finanziert werden kann. 
 
Vortragsreihe zur Mathematik 
Vor einigen Jahren wurde der Versuch unternommen, eine Vortragsreihe zur Mathematik 
zu gestalten. Herr Reimer hat hier zwei Vorträge zu "Mathematik in der Musik" (2011) ge-
halten, ein weiterer Vortrag zur Geschichte der Mathematik fand 2013 statt ("Algorithmen 
statt Algebra - mögliche Interpretationen altägyptischer mathematischer Texte", Vortrag von 
Prof. Annette Warner, Frankfurt). Seither ist diese Reihe "eingeschlafen". 
Vorschläge und Anträge für neue Vorträge sind willkommen. 
 
Weitere Aktivitäten im Jahr 2017/2018 
Einige weitere Punkte werden noch diskutiert. 
 
Verein und Vorstand ab 2018 
Herr Becker weist darauf hin, dass im Herbst des nächsten Jahres ein neuer Vorstand ge-
wählt werden muss. Er selbst steht dann nicht mehr für eine neue Amtszeit zur Verfügung, 
wird aber seine Aktivitäten und Unterstützung bis zur 50-Jahr-Feier im Folgejahr 2019 fort-
setzen. 
 
Struktur und Aktivitäten des Vereins, Alumniverein vs. Förderverein 
Der Verein ist eher ein Freundeverein als ein Alumniverein (vgl. auch TOP 3). Ob und wie 
die Alumni-Aktivitäten der Dortmunder Mathematik gestaltet werden sollen, ist somit eher 
eine Frage an die Fakultät, während der Verein eher ein Förderverein ist. 
Gleichwohl ist zu bedenken, dass auch ein Förderverein nur zusätzliches Geld für konkrete 
Projekte einwerben kann; ansonsten lebt der Verein von seinen (überschaubaren) Mitglieds-
beiträgen (ca. 1.200-1.400 €) pro Jahr, die ein "übersichtliches" Portfolio ermöglichen (Un-
terstützung von Veranstaltungen, Kolloquien, Tagungs- oder Workshop-Stipendien, ...). 
Die Anbindung an das Dekanat sind für die Aktivitäten und den Vorstand des Vereins sehr 
hilfreich (kurze Wege, kein Informationsverlust, ...). 
 
Die Mitglieder des Vereins sind aufgerufen, sich weiter zur Zukunft des Vereins und zu mög-
lichen Aktivitäten Gedanken zu machen. Der Vorstand freut sich über Wünsche und Anre-
gungen. 
 
 
TOP 6: Ideen 50-Jahr-Feier 2019 
 
Die TU Dortmund wird im kommenden Jahr 50 Jahre alt, die Fakultät für Mathematik kann 
ein Jahr später diesen Geburtstag feiern, da der Studienbetrieb zum Wintersemester 
1969/1970 aufgenommen wurde. 
Alle Mitglieder der Fakultät und des Vereins sind aufgerufen, sich weiter an den Überlegun-
gen und Gedankenspielen zu beteiligen, in welcher Form und mit welchen Aktionen das 
Jubiläum gefeiert werden soll. 
 
Noch offen ist die Frage, ob es nur einen Festtag geben soll oder mehrere Festtage veran-
staltet werden sollen (unterschiedliche Schwerpunkte und Aktionen, ...). 
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Eine Namens- und Adressensammlung ist in Vorbereitung, um dann auch möglichst viele 
Ehemalige (Studierende, Mitarbeiter/innen, Hochschullehrer/innen, ...) informieren und ein-
laden zu können. 
 
Es besteht die Idee, den Anlass auch zu nutzen, um eine Ehrenpromotion zu vergeben. Ein 
entsprechendes Verfahren sollte dann baldmöglichst gestartet werden. 
 
Eine neue Überlegung ist die Erstellung eines Films, der dann im Rahmen des Jubiläums 
"uraufgeführt" werden kann, der aber auch für spätere Jubiläumsfeiern o.ä. noch genutzt 
werden kann (Historischer Rückblick) und aus dem sich auch ein kurzer Imagefilm erstellen 
lässt, um Studieninteressierten, Studierenden, Mitarbeiter/innen und anderen Interessierten 
die Fakultät (und ihre Entwicklung) vorzustellen. Mit dem 50-jährigen Jubiläum besteht noch 
die Möglichkeit, auch die Anfangsjahre der Fakultät darzustellen ("Zeitzeugen", Materialien 
und Modelle aus der Anfangszeit, ...). 
 
Zur Filmidee wird ergänzend vorgeschlagen, hierzu ein paralleles Schriftstück (in Form ei-
nes Buches o.ä.) zu erstellen. 
 
Die Mitgliederversammlung spricht sich dafür aus, für das Jubiläum etwa 5.000 € vom Ver-
ein einzuplanen, um damit die Aktivitäten und Projekte zu unterstützen. 
 
 
TOP 9: Verschiedenes 
 
Die an diese Versammlung anschließende Jahresfeier findet i.W. wie üblich statt; wie im 
Vorjahr gibt es ein musikalisches Rahmenprogramm. Die Feier beginnt um 18.30 Uhr; die 
Feier wird zudem wieder unterstützt von MLP. 
 
Keine weiteren Wortmeldungen. 
 
 
Herr Becker schließt die Versammlung um 17.25 h und bittet alle Anwesenden zur Jahres-
feier von Fakultät und Verein im Audimax. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Prof. em. Dr. Eberhard Becker      Prof. Dr. Stefan Turek 
Vorsitzender         stellv. Vorsitzender 
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Anhang: Finanzbericht 2017 
Freunde der Fakultät für Mathematik der TU Dortmund e.V. 
 
Jahresbericht 2017: 01. Oktober 2016 bis 30. September 2017 
 
Ertragsrechnung 
 
Erträge               1.010,00 
 
Mitgliedsbeiträge (Okt. 2016 bis Sept. 2017)             260,00 
(Mitgliedsbeiträge für die Jahre 2016 und 2017 – einzelne Überweisungen, 
Bankeinzug der Beiträge für 2017 erfolgt im November 2017) 
 
Spenden                 750,00 
Zinsen                     0,00 
 
Aufwendungen              7.340,42 
 
Jahresfeier 2015 (Audimax, Sektempfang)            434,94 
 
Kolloquien (4 Veranstaltungen)              945,29 
 
Tagungsstipendien 2016 (2 Zuschüsse)             300,00 
 
Austausch Pakistan (2 Stipendien)          5.000,00 
 
Unterstützung Fachschaftsarbeit              650,00 
 
Gebühren (Kontoführung)                 10,19 
 
Ergebnis Geschäftsjahr 2016/2017         -6.330,42 
 
Vermögensaufstellung 
 
Vereinsvermögen 01. Oktober 2016          12.978,02 
Vereinskonto 01. Oktober 2016           12.963,31 
Barkasse 01. Oktober 2016                  14,71 
 
Ergebnis Geschäftsjahr 2016/2017 
 
Vereinsvermögen 30. September 2017           6.647,60 
Vereinskonto 30. September 2017           6.632,89 
Barkasse 30. September 2017                 14,71 
 
              -6.330,42 
 
 
Aktuelles Vermögen (Stand: 13.10.2017) und Vorschau bis ca. Jahresende 2017 
Vereinsvermögen 13. Oktober 2017          6.647,60 
Vereinskonto 13. Oktober 2017           6.632,89 
Barkasse 13. Oktober 2017                14,71 
 
Vorschau (Ausgaben, Einnahmen) 
Frommknecht-Kolloquium 2017, Jahresfeier 2017   ca.    - 600,00 
Workshops, Unterstützung Fachschaften    ca.     - 1.000,00 
Mitgliedsbeiträge (Bankeinzug, Spenden)    ca.    + 2.000,00 
 


